
廚餘回收桶助培養垃圾分類習慣

違規丟垃圾 難監察
物管與住戶 易衝突

曾推廢物收費試點 屋苑分享經驗

大公報記者 湯嘉平、盛德文、蘇荣

垃圾收費 「先行先試」 計劃已實行了半
個月，惟指定袋使用率竟未過半，市

民普遍對落實計劃有保留。然而在 「先行
先試」 計劃開展前，政府早在2014年就已
開展過 「都市固體廢物收費試點計劃」 ，
位於九龍灣的淘大花園、三無大廈集中的

土瓜灣等地、位於石門的翠湖花園等住宅業戶亦參與其中。作為
垃圾收費的先行者，他們會否對計劃更有信心？

大公報記者訪問上述住戶，有住戶認為 「香港地方小，如要
實行垃圾分類和收費實在有難度」 。香港物業管理聯會會長黃健
平補充，物業界為此面臨諸多挑戰，包括如何找
出未用指定袋丟垃圾的住戶，而就算找出違規住
戶，也要溝通，甚至舉報，雙方易產生衝突，好
難處理。

掃一掃有片睇
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為配合垃圾
收費，位於石門

的翠湖花園已早早開始籌備，負責該
住所物業管理服務的新豪物業管理及
代理有限公司高級物業經理蘇家智認
為，垃圾徵費要順利施行，必要的配
套很重要，例如增設廚餘回收桶。而
針對有住戶可能未用指定袋扔垃圾，
物管擬通過張貼通告、設立流動閉路
電視等方式去提醒、找出，以減少這
種情況發生。香港物業管理聯會會長
黃健平補充，若上述方式無法改善，
便會考慮逐一拍門、以懷柔的方式了
解情況，但亦擔心惹來住戶不滿，故
強調會提前與業主立案法團溝通，以
免產生誤會。

逐戶一上門了解違規情況
蘇家智認為，要做好垃圾收費，

搞好配套設施很重要，放眼整個香港
如是，聚焦翠湖花園亦如此。他指
出，翠湖花園在2021年參與 「都市固
體廢物收費先導計劃」時，曾向政府
申請廚餘回收桶，惟政府開展的廚餘
回收計劃中，要求超過1000個單位的
屋苑方可申請，而翠湖花園僅有800多

戶，未能完全符合其申請資格， 「所
以真的是經過多方的努力才能申請到
現在的廚餘回收桶，而回收桶的存在
更能幫助居民培養能配合垃圾分類的
習慣，同時也能幫助減廢。」

蘇家智說，現時翠湖花園兩期加
起來的每日垃圾量，約是21個660公
升垃圾桶的量。在住宅的每一層樓道
的樓梯間會設有約120公升的垃圾桶，
在垃圾收費實施後會套上透明的垃圾
袋，以替換現在的黑色垃圾袋，旨在
讓清潔工更易從外觀分辨出非指定垃
圾袋。而業戶每日要做的，就是用指

定垃圾袋包好垃圾，扔到樓梯間這個
套有透明垃圾袋的垃圾桶中。

若住戶未用指定袋扔垃圾，蘇家
智表示會參考環境保護署早前推出
「良好作業指引」中的 「跟進和舉報
違規情況的建議措施」，已可處理大
部分違規情況。但初期難免會有小部
分住戶違規，如有需要，物業管理處
或會加設流動CCTV，針對這類違規業
戶，再作跟進。但主要仍會以通告形
式與業戶溝通，再慢慢收緊。

黃健平補充，若上述方式仍無法
改善問題，會考慮在問題樓層逐戶上
門了解情況， 「可能有啲係工人姐姐
唔識、長者搞不太清楚」，在了解原
因後同事就盡量協助去解決，務求將
不用指定袋的住戶數量逐漸降低。

他強調，為免有住戶誤會，進而
產生矛盾，在實施之前，物業管理處
一定會與業主立案法團做好溝通。
「有些業主立案法團就認為，如果物
管縱容某些住戶不按指定袋扔垃圾，
就易出現劣幣驅逐良幣的情況，令其
他遵守指引的住戶心理不平衡，導致
往後不用指定袋的人數愈來愈多。」

大公報記者湯嘉平

重要配套
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【大公報訊】記者黃知行報道：為改善鄉村上網
「龜速」 情況，政府推出擴展光纖網絡至偏遠地區鄉村
資助計劃，改善互聯網基礎設施，讓村民享受穩定的高
速寬頻服務。目前已有超過160條鄉村透過資助計劃鋪
設光纖網絡，約八萬名村民受惠。大澳以前只靠銅線提
供基本的電訊服務，上網速度可能跟不上現代人要求。
在資助計劃下，大澳部分鄉村和商戶去年年中已經有光
纖網絡覆蓋。

開通電子支付 教師設計網課
在大澳生活超過50年、經營零售生意的張志明說，

以前上網速度只有每秒8Mbps，而且經常斷線，顧客使
用信用卡或八達通付款往往因為斷線而無法轉賬。自從
吉慶街有光纖網絡覆蓋後，上網速度提高至每秒1000
兆Mbps，不但沒再出現無法轉賬的情況，空閒時上網
看影片自娛也可以一氣呵成。

在資助計劃下，梅窩部分鄉村也正進行光纖網絡鋪
設工程。梅窩學校在資助計劃推出後，寬頻服務得以提

升，教師可以靈活安排網上互動教學。
該校教師黃明發表示，光纖網絡可支援20至30部

平板電腦同時上網互動，教師可設計網上課程，加入遊

戲，提高趣味。
校方在光纖網絡投入服務後，引入智能跳繩機。教

師戴德華表示，學校希望學生多做運動，跳繩機實時紀
錄並顯示學生跳繩次數，他們可以挑戰自我，刷新紀
錄，也可以與同學比賽，共同進步。

政府在2018年展開資助計劃，涵蓋新界和離島235
條鄉村，目前超過160條鄉村已透過資助計劃鋪設光纖
網絡。另外，連接香港島至南丫島、大嶼山至長洲、大
嶼山至坪洲三條海底光纖電纜已完成鋪設。

通訊事務管理局辦公室市場及競爭科主管詹建寧表
示，資助計劃令高速寬頻服務在偏遠地區更普及，同時
為其他電訊服務例如第五代流動通訊服務和WiFi無線上
網提供基礎設施，有助香港智慧城市發展。她預計整個
計劃在2026年或之前完成，惠及約11萬名村民。詹建
寧指出，拓展光纖網絡涉及大規模工程，包括開掘道
路、鋪設光纖網絡、建設海底光纖電纜等，個別項目更
要在沒有道路連接的偏遠地區或郊野公園內進行，施工
時間較長，她希望村民體諒和配合。

光纖鋪入大澳梅窩 居民告別龜速上網

淘大花園分別在2014年曾協助
政府進行垃圾收費試驗，比較按重
量、體積及專用垃圾袋收費三種方
法，哪一種實施時會較為有效。第
二次試驗是於2017年，試驗使用專
用垃圾膠袋實際上的困難；兩次試
驗令淘大花園變成 「環保屋苑」 。

雖然已有垃圾收費的試點經驗，
但淘大花園的住戶依然對落實措施表
示擔憂。 「不知到時會派什麼容量的
指定垃圾袋，平時不可能次次都將垃
圾分得太細，只好將垃圾乾濕分離
後，將乾的垃圾湊齊再棄置，廚餘就
天天清。」 淘大花園住戶莫女士表
示： 「這樣下去，會增加好多垃圾膠
袋和大堆的垃圾在家，有多大的家可
以這樣放垃圾？」 莫女士續指出，垃
圾將在收垃圾時放入現時的大垃圾
桶，還是派人逐戶上門收集也還未
知。

三無大廈沒監察更難落實
在土瓜灣及九龍城舊區一帶是

傳統的老區，有不少三無大廈，記
者在美景街見到有市民將一袋袋白
色膠袋的家居垃圾直接棄在街頭垃
圾桶旁。

住在土瓜灣美景街的街坊鄧先
生表示，家裏一直有對垃圾做分類
回收，但政府宣傳不足，特別是三
無大廈沒有監察，住戶未必能按要
求使用指定膠袋，相信8月1日難以
全城推行垃圾收費。

位於石門的翠湖花園亦於2021
年參與環保署推出為期半年的 「都
市固體廢物收費先導計劃」 。香港
物業管理聯會會長黃健平稱，翠湖

花園屬於中高端住宅，配套設施
足、業戶受教育程度高，相信推行
難度較小；然而這種現象未必具有
普遍性， 「翠湖花園的住戶大多是
業主，但去到一些物業是租戶多、
分間單位多就比較麻煩。」 他指
出，這並非所在物業不想做好，而
是一來其物業空間不足，二來其財
務上的承擔能力也不夠，三來住戶
生活壓力大，未必有額外精力去顧
及，故總體成效難評估。

另一個是 「難監管」 的問題。
黃健平指出，針對如何找出和跟進
未用指定袋丟垃圾的業戶，政府未
提供明確指引予物業管理界，黃健
平亦理解 「很難提供」 ，但物管公
司在具體操作時是有機會面臨不同
挑戰。

「舉報80歲婆婆叫政府拉佢？」
「我們曾經與不同部門傾，若

你真想強力執行垃圾收費，又要有
效果，那肯定是要在每個垃圾儲存
點裝上閉路電視，不然你的政策行
不通的。」 黃健平表示，這樣做的
效果可想而知，一來很多市民會覺
得私隱不受保障，二來開支亦不
小。就算找出違反計劃要求的住
戶，也要溝通，甚至舉報， 「如果
有一個80歲的婆婆不用指定袋，我
們同事會不會也要影她的照片，然
後將相即時上傳到政府，告訴政府
去拉佢？如果同事未來得及影相，
又要如何向政府舉證，證明就是這
個人違反計劃要求？」 黃健平認
為，物管與住戶 「朝見口、晚見
面」 ，於情於理在操作上都不容

易，稍有不慎就激化矛盾。
「但最後承擔主要責任

的，隨時可能還是物管。」
黃健平說，大廈公契有規
定，物管必定要將所有大廈
的家居垃圾清離處所，若有
垃圾留在處所且政府部門來
視察後無法找到垃圾持有
者，就有權檢控處所管理
員。黃健平擔憂，這樣下去
業界離職率亦會增加。

▲翠湖花園回收設施齊全，有助垃圾收
費計劃實施。 大公報記者林少權攝

垃圾收費試驗 參與者有Say

平時兩三日
落樓倒一次
廚餘，已使
用大廈的廚
餘回收機幾
年，回收機
偶爾會故
障，可能是

宣傳和指引不足，有市民不清楚
正確使用方法，將不能放入廚餘
機的物件如骨頭等硬物放入，導
致壞機。我認為如要推行垃圾收
費，多作宣傳教育非常有必要。

◀大廈是垃圾
收費試點，居
民包好垃圾後
再放進指定垃
圾袋。

大公報記者
盧剛昌攝

土瓜灣「三無大廈」

宣傳不足
淘大花園住戶陳女士

我每天晚上九時多開
始收垃圾，收完大概
近11時，然後就擺到
垃圾房裏，食環署會
在次日前來將垃圾運
走。而現時的黑色垃
圾膠袋會由透明膠袋
替代，膠袋裏每戶是

否用指定垃圾袋一目了然。對於未用指定袋
的住戶，政府暫時沒有給我們具體指引，但
我們會先將非指定袋的垃圾袋分出來，然後
交由物管處理。對於垃圾收費，好多實施的
細節我們也沒有特別明白。

缺乏指引
翠湖花園清潔工鳳姐

日本實施分類和
垃圾收費很久
了，但依然存在
好多問題。香港
地方小，如要實
行垃圾分類和收
費實在有一定難
度，但政府完全

沒有具體措施的宣傳和細則公布。我
認為分類是好事，希望政府可以採取
符合民眾需求的措施，居民有什麼要
求，是否接受，如何調整解決，這些
都要提前做好工作。

未見細則
九龍城住戶黃先生

◀翠湖花園2021年
曾參與 「都市固體廢
物收費先導計劃」 。
清潔工鳳姐表示，將
會用透明膠袋代替黑
色垃圾膠袋，方便分
辨是否使用了非指定
垃圾袋。
大公報記者林少權攝

◀淘大花園分別在
2014和2017年參
與垃圾收費試驗。
住戶莫女士表示，
仍未知垃圾將會在
收垃圾時放入現時
的大垃圾桶，還是
派人逐戶上門收
集。 大公報記者

盧剛昌攝

▲目前已有超過160條鄉村透過資助計劃鋪設光纖網
絡，工程預計2026年或之前完成，惠及約11萬村民。

▲張志明表示，鋪設光纖網絡後店舖進行
電子交易暢順無阻。

▲梅窩學校寬頻服務提升，教師可靈活安
排電子教學，提高學生的學習興趣。

淘大花園 翠湖花園


